



Fundación Biodiversidad

La serie comienza a emitirse mañana, 27 de agosto, a las 13:00 horas, en La 2

TVE estrena mañana la serie completa “Huellas trashumantes, trashumancia en España”, con la colaboración de la Fundación Biodiversidad

- La serie pretende sensibilizar a los ciudadanos sobre el valor de las vías pecuarias, dando a conocer estos itinerarios naturales, utilizados durante siglos por los pastores trashumantes.

26 de agosto de 2011.- Televisión Española estrenará mañana sábado, a las 13:00 horas, en La 2, la serie documental “Huellas trashumantes, trashumancia en España”, un trabajo sobre las vías pecuarias y la vida de los pastores trashumantes coproducido por Domingo Moreno Producciones Cinematográficas, Canal Odisea y TVE, que ha contado con la colaboración con la Fundación Biodiversidad (FB), fundación pública del Gobierno de España, dependiente del Ministerio de Medio Ambiente, y Medio Rural y Marino.

Compuesta por diez capítulos, que serán emitidos semanalmente, la serie da a conocer estos itinerarios naturales, mantenidos durante siglos por el pastoreo trashumante, con el fin de sensibilizar a la población sobre la importancia de la trashumancia en España, una actividad ancestral vinculada estrechamente al paisaje y a la naturaleza, que constituye todo un ejemplo de práctica ganadera sostenible.

Cuatro de los diez episodios, que se terminaron de grabar a finales de 2009, ya fueron emitidos anteriormente por Canal Odisea y, gracias a la colaboración de la Fundación Biodiversidad, ha sido posible la realización de otros seis. Ahora, TVE estrena la serie completa a nivel nacional.



Fundación Biodiversidad

Cada documental recorre un itinerario distinto en cada capítulo, en su camino de ida y vuelta, acercándose a la vida de pastores y cabañas, recorriendo cañadas y veredas, a través de la Red de Vías Pecuarias que se extiende por todo el territorio español.

Con esta colaboración, la Fundación Biodiversidad quiere contribuir a la sensibilización de la ciudadanía hacia un fenómeno tan relevante desde el punto de vista ambiental, económico y social como es la trashumancia, por lo que la serie, una vez emitida, pasará a integrar el fondo documental de la FB, que también tiene previsto elaborar diferentes materiales didácticos sobre la trashumancia en España.

La serie comienza su recorrido por la Cañada de los Roncaleses, una ruta que une los pastos de los puertos del Valle del Roncal, en el Pirineo navarro, con las Bardenas Reales (también en Navarra) y la comarca aragonesa de Las Cinco Villas, siguiendo los pasos de los hermanos Sanz, pertenecientes a una saga de pastores de la montaña navarra que siempre ha practicado la trashumancia.

En el segundo capítulo, los espectadores seguirán la vida de Elena García, una de las pocas jóvenes ganaderas que practican la trashumancia desde la Sierra de Gredos (Ávila), hasta las dehesas de Trujillo (Cáceres) junto a 200 vacas de raza avileña negra ibérica.

El tercer capítulo acompaña a varias familias de pastores de Guadalaviar, en la Sierra de Albarracín (Teruel), que caminan con sus rebaños de ovejas por la Cañada Conquense hasta alcanzar las dehesas andaluzas de Jaén, una de las últimas trashumancias de largo recorrido que se mantienen en España.

Al ritmo de 200 caballos hispano-bretones, en el capítulo cuarto nos acercaremos a la trashumancia en los Pirineos leridanos junto al ganadero Josep Banlles, que traslada su manada desde La Vall Fosca hasta Port Filia, buscando los pastos frescos de altura a través de los valles del Pallars Jussà.

El capítulo quinto está dedicado a una trashumancia única en el mundo, la que se realiza entre la Sierra de Albarracín (Teruel) y Sierra Morena, en Andalucía, una larga travesía de unos 25 días que cinco expertos vaqueros llevan a cabo con valentía junto a una manada de más de 600 reses bravas.



Fundación Biodiversidad

A continuación, a través del testimonio de Lionel Martorell, un pastor concienciado con la defensa de la trashumancia y de las vías pecuarias, en el capítulo sexto descubriremos la ruta del Llosar, una de las cañadas del Mediterráneo, que une los pastos de Tarragona y Castellón con el Maestrazgo y la Sierra de Gúdar, en Teruel.

Durante el capítulo séptimo, la serie se desplaza a tierras cacereñas para conocer a los cabreros trashumantes extremeños. Desde la comarca del Valle del Jerte, la serie acompaña al cabrero Felipe Gálvez a través del Cordel del Valle, una vía pecuaria que conduce hasta las estribaciones de la Sierra de Gredos.

Extremadura es el punto de destino de los pastores Longinos Álvarez y María Eugenia, que trashuman durante más de 30 días con sus ovejas merinas desde los pastos de las montañas cantábricas hasta las cálidas dehesas extremeñas, siguiendo el trazado de la Cañada Leonesa Oriental en unas ocasiones, y de la Cañada de la Plata, en otras. De esta forma, el capítulo octavo nos acerca a los grandes traslados por las cañadas medievales de la Mesta.

El capítulo noveno sigue los pasos de Alberto Suils, uno de los pocos pastores jóvenes del Pirineo aragonés que aún practica la trashumancia por La Cabañera, una vía pecuaria que comunica las montañas pirenaicas con la Tierra Baja a través de distintos espacios naturales, cruzando pueblos y salvando obstáculos.

Finalmente, en el capítulo décimo conoceremos de primera mano la vida de los hermanos Luciano y Manuel Velázquez que, como sus padres y sus abuelos en el pasado, realizan el viaje estacional con sus cabras desde las dehesas del Parque Nacional de Monfragüe hasta los pastos frescos de la Sierra de la Vera, en Extremadura.

De esta forma, a lo largo de estos diez interesantes recorridos, el espectador tendrá la oportunidad de conocer el presente de una actividad tan antigua e interesante como la trashumancia, atravesando espacios naturales de una gran diversidad biológica y alto valor ecológico, y situados entre puntos geográficos distantes.

Información complementaria:

http://www.fundacion-biodiversidad.es/images/stories/recursos/noticias/2011/dossier_prensa_huellas_trashumantes.pdf

Esta información puede ser usada en parte o en su integridad sin necesidad de citar fuentes.

Departamento de Comunicación y Sensibilización
FUNDACIÓN BIODIVERSIDAD del Ministerio de Medio Ambiente, y Medio Rural y Marino.

C/ Fortuny, 7. 28010 Madrid

Tels: 91 121 09 27/ 91 121 09 23. Fax: 91 121 09 39

www.fundacion-biodiversidad.es